

ABSTRAK

Judul dari skripsi ini adalah “ TINJAUAN HUKUM ISLAM TERHADAP PRAKTEK PINJAM PAKAI SEPEDA MOTOR DI WILAYAH KELURAHAN BLIMBING KECAMATAN. PACIRAN LAMONGAN “. Penelitian ini untuk menjawab pertanyaan : bagaimana praktek pinjam pakai sepeda motor di kelurahan blimbing kecamatan paciran lamongan, bagaimana tinjauan hukum islam tentang praktek pinjam pakai sepeda motor di kelurahan blimbing kecamatan paciran lamongan.

Jenis penelitian skripsi ini adalah field research atau penelitian lapangan, dengan tehnik pengumpulan data yang berupa wawancara dan dokumentasi. Adapun pendekatan yang penyusun gunakan adalah dengan tehnik deskriptif analisis, yaitu metode yang diawali teori yang bersifat umum tentang gadai dan praktek pinjam pakai kemudian mengemukakan pernyataan yang bersifat khusus dari hasil penelitian tentang praktek pinjam pakai di kelurahan blimbing kecamatan paciran lamongan dengan pola piker deduktif, yaitu menganalisis menggunakan teori-teori yang bersifat umum tentang gadai dan praktek pinjam pakai, sehingga mendapatkan gambaran yang jelas mengenai masalah tersebut.

Hasil study ini menyimpulkan bahwa praktek pinjam pakai sepeda motor di Kelurahan Blimbing Kecamatan Paciran Lamongan antara lain : di tinjau dari teori rahn ialah menjamin utang dengan sesuatu yang menjadi pembayar utang tersebut, atau nilainya bisa membayar utang tersebut. Artinya menjadikan sesuatu yang bernilai uang sebagai jamiman utang. Sedangkan dari teori hiwalah ialah pemindahan dari suatu tempat ke tempat yang lain. Maksudnya pemindahan atau pengalihan hak untuk menuntut pembayaran hutang dari satu pihak ke pihak yang lain. Dari teori qardh ialah suatu akad antara dua pihak, dimana pihak pertama memberikan uang atau barang kepada pihak kedcua untuk dimanfaatkan dengan ketentuan bahwa uang atau barang tersebut harus dikembalikan persis seperti yang ia terima dari pihak pertama, disamping itu qardh juga bisa diartikan sebagai akad transaksi antara dua pihak. Jadi, dalam hal ini qardh diartikan sebagai perbuatan memberikan sesuatu kepada pihak lain yang nanti harus dikembalikan, bukan sesuatu (mal/harta) yang diberikan. Mengenai praktek pinjam pakai sepeda motor di Kelurahan Blimbing Kecamatan Paciran Lamongan, mengacu pada ke empat mazhab (Hanafi, Maliki, Syafi’I, dan Hambali) yang mana mereka berpendapat bahwa memanfaatkan barang gadai hukumnya haram karena termasuk riba.

Artinya : pada dasarnya dalam ibadah harus menuggu (perintah) dan mengikuti.¹

Kaidah ini sejalan dengan kaidah lain yang berbunyi :

الأَصْلُ فِي الْعِبَادَاتِ الْبُطْلَانُ حَتَّى يَقُومَ دَلِيلٌ عَلَى الْأَمْرِ

Artinya : pada dasarnya dalam ibadah, semuanya batal, sehingga ada dalil yang memerintahkannya.²

Sebaliknya dalam muamalah, semuanya boleh kecuali yang dilarang. Muamalah atau hubungan dan pergaulan antara sesama manusia di bidang harta benda merupakan urusan duniawi, dan pengaturannya diserahkan kepada manusia itu sendiri. Oleh karena itu, semua bentuk akad dan berbagai cara transaksi yang di buat oleh manusia hukumnya sah dan dibolehkan, asal tidak bertentangan dengan ketentuan-ketentuan umum yang ada dalam syara'. Hal tersebut sesuai dengan kaidah :

المُعَامَلَاتُ طَلْقٌ حَتَّى يَشُبَّتَ الْمَنْعُ

Artinya : muamalah itu bebas sehingga ada larangan.

الأَصْلُ فِي الْعُقُودِ وَالْمُعَامَلَاتِ الصِّحَّةُ حَتَّى يَقُومَ دَلِيلٌ عَلَى الْبُطْلَانِ وَالتَّحْرِيمِ

Artinya : pada dasarnya semua akad dan muamalah hukumnya sah sehingga ada dalil yang membatalkan dan mengharamkannya.

¹ Abdul Hamid Hakim, Al-Bayan, (Bukittinggi : Maktabah Nusantara, 1960), hlm. 209

² Ibid.

Kaidah-kaidah tersebut bersumber dari hadits yang diriwayatkan oleh Imam Muslim dari Anas dan 'Aisyah ra. Bahwa Rasulullah bersabda:

أَنْتُمْ أَعْلَمُ بِأَمْرِ دُنْيَاكُمْ

*Kamu sekalian lebih tahu tentang urusan duniamu.*³

Dari hadist tersebut dapat dipahami bahwa dalam urusan dunia termasuk di dalamnya muamalah, Islam memberikan kebebasan kepada manusia untuk mengatur sesuai dengan kemaslahatan mereka, dengan syarat tidak melanggar ketentuan-ketentuan umum yang ada dalam syara'. Salah satu contoh ketentuan syara' adalah dilarangnya riba. Dengan demikian, semua akad dan transaksi yang dibuat oleh manusia hukumnya sah, asal tidak mengandung riba.

Karena itulah, sangat perlu mengetahui aturan Islam dalam seluruh sisi kehidupan kita sehari-hari, di antaranya tentang interaksi sosial dengan sesama manusia, khususnya berkenaan dengan perpindahan harta dari satu tangan ke tangan yang lain. Utang-piutang terkadang tidak dapat dihindari, padahal banyak muncul fenomena ketidakpercayaan di antara manusia, khususnya di zaman sekarang ini. Sehingga, orang terdesak untuk meminta jaminan benda atau barang berharga dalam meminjamkan hartanya

Hak dan kewajiban dua orang yang melakukan transaksi diatur sedemikian rupa dalam muamalah, agar setiap hak sampai kepada

³ Jalaludin As-Sayuthi, Al-Jami' Ash-Shaghir, juz 1, (Dar Al-Fikr), hlm. 108.

pemilikinya, dan tidak ada orang yang mengambil sesuatu yang bukan haknya. Dengan demikian, hubungan antara manusia yang satu dengan yang lainnya terjalin dengan baik dan harmonis, karena tidak ada pihak-pihak yang merugikan atau dirugikan.

وَإِنْ كُنْتُمْ عَلَىٰ سَفَرٍ وَلَمْ تَجِدُوا كَاتِبًا فَرِهْنَ مَقْبُوضَةً

Artinya : jika kamu dalam perjalanan (dan bermuamalah tidak secara tunai) sedangkan kamu tidak memperoleh seorang penulis, maka hendaklah ada barang yang dipegang⁴

Realita yang ada tidak dapat dipungkiri, suburnya usaha-usaha pegadaian, baik dikelola pemerintah atau swasta menjadi bukti terjadinya kegiatan gadai ini. Ironisnya, banyak kaum muslimin yang belum mengenal aturan indah dan adil dalam Islam mengenai hal ini. Padahal perkara ini bukanlah perkara baru dalam kehidupan mereka, sudah sejak lama mereka mengenal jenis transaksi seperti ini. Sebagai akibatnya, terjadi kezaliman dan saling memakan harta saudaranya dengan batil.

Manusia adalah makhluk sosial yang tidak dapat hidup sendiri tanpa orang lain, masing-masing berhajat kepada orang lain, bertolong-tolongan, tukar menukar keperluan dalam urusan kepentingan urusan kepentingan

⁴ Ibnu mas'ud, *Fiqh Madzhab Syafi'i* buku 2: *Muamalat, Munakahat, Jinayat*, (Bandung: pustaka setia, 2007), 72.

يُرِيدُ اللَّهُ بِكُمُ الْيُسْرَ وَلَا يُرِيدُ بِكُمُ الْعُسْرَ وَلِتُكْمِلُوا الْعِدَّةَ
وَلِتُكَبِّرُوا

اللَّهُ عَلَىٰ مَا هَدَيْتُكُمْ وَلَعَلَّكُمْ تَشْكُرُونَ ﴿١٨٥﴾

Artinya : Allah menghendaki kemudahan bagimu, dan tidak menghendaki kesukaran bagimu.

An-Nisa' ayat 28

يُرِيدُ اللَّهُ أَنْ تَخَفَّ عَنْكُمْ ۖ وَخُلِقَ الْإِنْسَانُ ضَعِيفًا ﴿٢٨﴾


Artinya : Allah hendak memberikan keringanan kepadamu, dan manusia dijadikan lemah.

Asal hukum dalam setiap masalah yang berhubungan dengan muamalah adalah ibahah atau boleh, sampai ditemukan adanya dalil yang melarangnya.

5

⁵ Abdul Wahab Khallaf, *Kiadah-Kaidah Hukum Islam Ilmu Ushul Fiqh*, (Jakarta: PT. RajaGrafindo Persada. Cet. 8, 2002), 328.

Rahn, dalam bahasa Arab, memiliki pengertian “tetap dan kontinyu”.⁶ Dalam bahasa Arab dikatakan: *الماء الرَّاهِنُ* apabila tidak mengalir, dan kata *رَاهِنَةٌ نِعْمَةٌ* bermakna nikmat yang tidak putus. Ada yang menyatakan, kata “rahn” bermakna “tertahan”, dengan dasar firman Allah,


 كُلُّ نَفْسٍ بِمَا كَسَبَتْ رَهِينَةٌ

“Tiap-tiap diri bertanggung jawab (tertahan) atas perbuatan yang telah dikerjakannya.” (Qs. *Al-Muddatstsir*: 38)

Pada ayat tersebut, kata “rahinah” bermakna “tertahan”. Pengertian kedua ini hampir sama dengan yang pertama, karena yang tertahan itu tetap ditempatnya.⁷

Ibnu Faris menyatakan, “Huruf ra`, ha`, dan nun adalah asal kata yang menunjukkan tetapnya sesuatu yang diambil dengan hak atau tidak. Dari kata ini terbentuk kata ‘ar-rahn’, yaitu sesuatu yang digadaikan.”

Adapun definisi rahn dalam istilah syariat, dijelaskan para ulama dengan ungkapan, “Menjadikan harta benda sebagai jaminan utang, agar

⁶ Syekh Abdullah Al Bassam, *Bulugh Al-Maram*, (Makkah: Maktabah Al-asadi, 1423H), 4/460

⁷ Abdullah bin Muhammad ath-Thayar, *Al-Fiqh al-muyassar, Qismul Muamalah*, (Riyadh: Madar al-watani lin massyr. Cet . 1, 1425H), 115.

Hikmah di syariatkannya utang piutang dilihat dari sisi yang menerima utang atau pinjaman adalah membantu mereka yang membutuhkan. Ketika seseorang sedang terjepit dalam kesulitan hidup., seperti biaya untuk masuk sekolah anak, membeli perlengkapan sekolah anaknya, bahkan untuk makannya, kemudian ada orang yang bersedia memberikan pinjaman uang tanpa di bebani tambahan bunga, maka beban dan kesulitannya untuk sementara dapat teratasi. Dilihat dari sisi pemberi pinjaman dapat menumbuhkan jiwa ingin menolong orang lain, menghaluskan perasaannya, sehingga ia peka terhadap kesulitan yang di alami oleh saudara, teman, atau tetangganya.

Pada kenyataanya di wilayah Blimbing Kecamatan Paciran Kabupaten Lamongan banyak terjadi transaksi gadai sepeda motor yang disebut dengan istilah pinjam pakai, sehingga memacu penulis untuk melakukan penelitian mengenai praktek pinjam pakai sepeda motor diwilayah tersebut. Berdasarkan uraian diatas, penelitian ini penulis beri judul

“ TINJAUAN HUKUM ISLAM TENTANG PINJAM PAKAI
SEPEDA MOTOR DI KELURAHAN BLIMBING KECAMATAN
PACIRAN KABUPATEN LAMONGAN.

wawancara terkait dengan praktek pinjam pakai, kemudian dari seluruh data yang terkumpul dilakukan analisis secara kualitatif dengan tahapan-tahapan sebagai berikut:

- a. Organizing, yaitu menyusun dan mensistematikan data yang diperoleh dalam kerangka paparan yang sudah direncanakan sebelumnya, sesuai dengan persyaratan dasar dalam rumusan masalah.
- b. Editing, yaitu pengkajian ulang semua data yang diperoleh, terutama dari segi kelengkapannya, keterbacaannya, kejelasan makna dan kesesuaian antara satu dengan yang lain.

- BAB II : Adalah landasan teori yang berisi tentang pengertian rahn, syarat-syarat rahn, rukun-rukun rahn, hukum rahn
- BAB III : Laporan hasil penelitian mengenai praktek pinjam pakai sepeda motor di Kelurahan Blimbing Kecamatan Paciran Kabupaten Lamongan, meliputi deskripsi umum tentang Kelurahan Blimbing Kecamatan Paciran Kabupaten Lamongan yang berisi keadaan geografis dan demografis serta keadaan social, praktek pinjam pakai sepeda motor di Kelurahan Blimbing Kecamatan Paciran Kabupaten Lamongan
- BAB IV : Pada bab ini merupakan analisis terhadap praktek pinjam pakai sepeda motor di Kelurahan Blimbing Kecamatan Kabupaten Lamongan
- BAB V : Merupakan sebuah penutup dari skripsi yang terdiri dari kesimpulan dan saran

BAB II

TINJAUAN UMUM MENGENAI GADAI (*AR-RAHN*) MENURUT HUKUM ISLAM

A. Pengertian Gadai (*rahn*)

Gadai atau dalam bahasa arab *rahn* menurut arti bahasa berasal dari kata: *rahana- rahnan* yang sinonimnya:¹

- a. *Tsabata*, yang artinya tetap;
- b. *Dama*, yang artinya kekal atau langgeng;
- c. *Habasa*, yang artinya menahan

Adapun menurut istilah syara', kata *rahn* ialah menjamin utang dengan sesuatu yang bisa menjadi pembayar utang tersebut, atau nilainya bisa membayar utang tersebut. Artinya, menjadikan sesuatu yang bernilai uang sebagai jaminan terhadap utang.²

Gadai atau *rahn* didefinisikan oleh sayid sabiq yang mengutip pendapat hanafiyah sebagai berikut:

بانه جعل عين لها قيمة مالية في نظر الشرع وثيقة بدين, بحيث يمكن اخذ ذلك الدين, او
اخذ بعضه من تلك العين

Artinya : *Sesungguhnya rahn (gadai) adalah menjadikan benda yang memiliki nilai harta dalam pandangan syara' sebagai jaminan untuk utang,*

¹ Ahmad Wardi Muslich, *Fiqh Muamalat*, (Jakarta: Amzah,2010), 286.

² Saleh Al fauzan, *Fiqh Sehari- hari*, (Jakarta: Gema Insani,2006), 414.

*dengan ketentuan dimungkinkan untuk mengambil semua utang, atau mengambil sebagainya dari benda (jaminan) tersebut.*³

Sementara ulama mazhab mendefinisikan *rahn* sebagai berikut:

Mazhab Maliki: harta yang dijaminan oleh pemiliknya sebagai jaminan utang yang bersifat mengikat. Menurutnya harta itu bukan saja berupa materi, namun juga berupa manfaat. Harta yang diserahkan tersebut penyerahannya tidak secara aktual, tetapi bisa secara hukum. Misalnya, menyerahkan sawah sebagai jaminan. Maka yang diserahkan dari jaminan sawah adalah sertifikatnya.

Mazhab Hanafi: menjadikan suatu barang sebagai jaminan terhadap hak piutang yang mungkin dijadikan sebagai pembayar hak piutang tersebut, baik seluruhnya maupun sebagiannya.

Mazhab Syafi'I dan Hambali: menjadikan materi (barang) sebagai jaminan utang yang dapat dijadikan pembayar utang apabila orang yang berutang tidak bisa membayar hutangnya. Harta yang dimaksud oleh mazhab ini sebatas berupa materi, bukan termasuk manfaat.⁴

Dari definisi yang dikemukakan tersebut dapat diambil intisari bahwa gadai (*rahn*) adalah menjadikan suatu barang sebagai jaminan atau utang,, dengan ketentuan bahwa apabila terjadi kesulitan dalam pembayarannya maka

³ Sayid sabiq, *Fiqh As-Sunnah*, juz 3,(Beirut:Dar Al-Fikr,cet III,1981)187.

⁴ <http://kahfi-lubis-alfattanie.blogspot.com/2012/01/perbandingan-gadai-rahn-dalam.html>, Selasa, 31 Januari 2012

utang tersebut bisa dibayar dari hasil penjualan barang yang dijadikan jaminan itu.

B. Dasar Hukum Gadai

Gadai (*rahn*) hukumnya dibolehkan berdasarkan Al-qur'an, Sunnah, dan Ijma'. Adapun dasar Al-qur'an tercantum dalam surah Al-Baqarah (2) ayat 283:

وَإِنْ كُنْتُمْ عَلَىٰ سَفَرٍ وَلَمْ تَجِدُوا كَاتِبًا فَرِهَانٌ مَّقْبُوضَةٌ

a. Hadist Anas:

عَنْ أَنَسٍ قَالَ: رَهَنَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ دِرْعًا عِنْدَ يَهُودِيٍّ بِالْمَدِينَةِ وَأَخَذَ مِنْهُ شَعِيرًا لِأَهْلِهِ.

Dari Anas ia berkata: Rasulullah Saw menggadaikan baju perang kepada seorang Yahudi di Madinah, dan dari Orang Yahudi itu beliau mengambil sya'ir (jagung) untuk keluarganya. (HR. Ahmad, Al-Bukhari, Nasa'I, dan Ibnu Majah).

b. Hadist Aisyah:

وَعَنْ عَائِشَةَ ((أَنَّ النَّبِيَّ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ اشْتَرَى طَعَامًا مِنْ يَهُودِيٍّ إِلَىٰ أَجَلٍ وَرَهَنَهُ دِرْعًا مِنْ حَدِيدٍ)) وَفِي لَفْظٍ ((تَوَفِّي وَدَرَعُهُ مَرْهُونَةٌ عِنْدَ يَهُودِيٍّ بِثَلَاثِينَ صَاعًا مِنْ شَعِيرٍ)).

Dari Aisyah bahwa Nabi Saw membeli makanan dari seorang Yahudi dengan pembayaran tempo, dan beliau menggadaikan kepada Yahudi itu

satu baju perang yang terbuat dari besi. Dan dalam redaksi yang lain: “Nabi wafat, sedangkan baju perangnya digadaikan kepada seorang Yahudi dengan tiga puluh liter (dha’) syair (jagung)

Demikian juga, para ulama bersepakat menyatakan tentang disyariatkannya *ar-rahn* ini dalam keadaan safar (melakukan perjalanan) dan masih berselisih kebolehannya dalam keadaan tidak *safar*.

Imam Al-Qurthubi menyatakan, “Tidak ada seorang pun yang melarang *ar-rahn* pada keadaan tidak *safar* kecuali Mujahid, Ad-Dhahak, dan Daud (Az-Zahiri). Demikian juga Ibnu Hazm.

Ibnu Qudamah menyatakan, “*Ar-rahn* diperbolehkan dalam keadaan tidak *safar* (menetap) sebagaimana diperbolehkan dalam keadaan *safar* (bepergian).

Ibnul Mundzir menyatakan, “Kami tidak mengetahui seorang pun yang menyelisihi hal ini kecuali Mujahid. Ia menyatakan, ‘*Ar-rahn* itu tidak ada, kecuali dalam keadaan *safar*, karena Allah Subhanahu wa Ta’ala berfirman,

وَإِنْ كُنْتُمْ عَلَىٰ سَفَرٍ وَلَمْ تَجِدُوا كَاتِبًا فَرِهَانٌ مَّقْبُوضَةٌ*

Artinya: “Jika kamu berada dalam perjalanan (dan bermuamalah tidak secara tunai) sedangkan kamu tidak memperoleh seorang penulis, maka hendaklah ada barang tanggungan yang dipegang (oleh yang berpiutang).”

Dari ayat dan hadist-hadist tersebut jelaslah bahwa gadai (*rahn*) hukumnya dibolehkan, baik bagi orang yang sedang dalam perjalanan maupun

di rumah. Memang dalam surah Al-baqarah (2) ayat 283, gadai dikaitkan dengan *safar* (perjalanan). Akan tetapi, dalam hadis-hadis tersebut nabi melaksanakan gadai (*rahn*) ketika sedang di madinah, Ini menunjukkan bahwa gadai tidak terbatas hanya dalam perjalanan saja, tetapi juga bagi orang yang tinggal dirumah. Pendapat ini dikemukakan oleh jumhur ulama'.⁵

C. Rukun dan Syarat Gadai

1. Rukun Gadai

Gadai memiliki empat unsur, yaitu *rahin*, *murtahin*, *marhun*, dan *marhun bih*. *Rahin* adalah orang yang memberikan gadai, *murtahin* adalah orang yang menerima gadai, *marhun* atau *rahn* adalah harta yang digadaikan untuk menjamin utang dan *marhun bih* adalah utang.⁶ Akan tetapi untuk menetapkan rukun gadai, Hanafiyah tidak melihat kepada keempat unsur tersebut, melainkan melihat kepada pernyataan yang dikeluarkan oleh para pelaku gadai, yaitu *rahin* dan *murtahin*. Oleh karena itu, seperti halnya dalam akad-akad yang lain, Hanafiyah menyatakan bahwa rukun gadai adalah ijab dan qabul yang dinyatakan oleh *rahin* dan *murtahin*.⁷

Menurut jumhur ulama' rukun gadai ada empat, yaitu:

⁵ Ahmad Wardi Muslich, *Fiqh Muamalat*, (Jakarta: Amzah, 2010), 288-289

⁶ Ahmad Wardi Muslich, *Fiqh Muamalat*, (Jakarta: Amzah, 2010), 290

⁷ *Ibid.* 290

jaminan atas utang. Sebaliknya, *murtahin* berhak untuk membatalkan akad gadai kapan saja ia kehendaki, karena akad tersebut untuk kepentingannya. Menurut jumbuh ulama yang terdiri atas Hanafiah, Syafi'iyah, dan Hanabilah, akad gadai baru mengikat dan menimbulkan akibat hukum apabila jaminan telah diserahkan. Sebelum jaminan diterima oleh murtahin maka rahin berhak untuk meneruskan akad atau membatalkannya. Berdasarkan surah Al Baqarah (2) ayat 283:

وَإِنْ كُنْتُمْ عَلَىٰ سَفَرٍ وَلَمْ تَجِدُوا كَاتِبًا فَرِهَانٌ مَّقْبُوضَةٌ*

Jika kamu dalam perjalanan (dan bermuamalah tidak secara tunai) sedang kamu tidak memperoleh seorang penulis, maka hendaklah ada barang tanggungan yang dipegang (oleh yang berpiutang). (QS: Al-Baqarah: 283)

Kata *rihaanun* adalah masdar yang disertai *faa'a* sebagai jawab syarat mengandung arti amar (perintah), yakni *farhanuu* (maka gadaikanlah). Perintah terhadap sesuatu (gadai) yang disifati dengan suatu sifat (*maqbuudhah*) menunjukkan bahwa sifat tersebut merupakan syarat. Oleh karena itu, berdasarkan pengertian tersebut akad gadai belum mengikat (*laazim*) kecuali setelah diterima (*qabdh*).

Menurut Malikiyah, akad gadai mengikat dengan terjadinya ijab dan qabul, dan sempurna dengan terlaksananya penerimaan. Dengan demikian, apabila ijab dan qabul telah dilaksanakan maka akad langsung mengikat, dan rahin dipaksa untuk menyerahkan barang gadaian kepada murtahin. Alasannya, mengqiyaskan akad gadai dengan akad-akad lain yang mengikat

berhak atas pemanfaatan barang gadai.⁹ Seorang murtahin diperbolehkan memanfaatkan barang gadai (*rahn*) dengan ketentuan sebagai berikut :

1. Jika hutang itu bukan hutang karena *qardh*, misalnya hutang karena jual beli (yang belum dibayar harganya), karena *ijarah* (yang belum dibayar sewanya), atau hutang lainnya selain *qardh*, boleh *murtahin* memanfaatkan barang gadai, dengan seizin *rahn*. Hal ni diperbolehkan karena tidak terdapat nash yang melarangnya.
2. Jika hutang itu karena *qardh*, hukumnya tidak boleh *murtahin* memanfaatkan *rahn*, walaupun diizinkan oleh *rahn*. Misalkan A pinjam uang Rp 10 juta kepada B, dan B menggadaikan sepeda motornya kepada A. Maka tidak boleh B memanfaatkan sepeda motor itu. Yang demikian diperbolehkan karena terdapat nash yang melarangnya.

عن أنس (وسئل: الرجل منا يُقرض أخاه المال فيُهدي إليه. فقال: قال رسول الله صلى الله عليه وسلم: إذا أقرض أحدكم قرضاً فأهدى إليه أو حملة على الدابة فلا يركبها ولا يقبله إلا أن يكون جرى بينه وبينه قبل ذلك

Dari Anas, "Rasulullah SAW ditanya, 'Seorang laki-laki dari kami meminjamkan (qardh) harta kepada saudaranya, lalu saudaranya memberi hadiah kepada laki-laki itu. Maka Rasulullah SAW bersabda, 'Jika salah seorang kalian memberikan pinjaman, lalu dia diberi hadiah, atau dinaikkan ke atas kendaraannya, maka janganlah dia menaikinya dan janganlah menerimanya. Kecuali hal itu sudah menjadi kebiasaan sebelumnya.'" (HR Ibnu Majah)

⁹ Wahbah Az-Zuhaili, *Fiqh Islam wa Adillatuhu*, (Damaskus: Darul Fikri 2007), 6/62

Jadi, haram hukumnya *murtahin* memanfaatkan barang gadai, jika hutangnya berupa *qardh*. Namun, jika pemanfaatan itu dengan akad *ijarah*, yaitu *murtahin* membayar sewa atas barang gadai, hukumnya boleh.

B. HIWALAH

A. PENGERTIAN

1. Menurut bahasa

Yang dimaksud *hawalah* ialah *al-intiqal* dan *al-tahwil*, artinya **memindahkan** atau **mengalihkan**¹⁰. Abdurrahman al-Jaziri berpendapat bahwa yang dimaksud dengan *hiwalah* menurut **bahasa** adalah :

النقل من محل الى محل

(*Annaqlu min mahallin ilaa mahalli*)

“Pemindahan dari suatu tempat ke tempat yang lain”. (*al-Fiqh ‘ala madzahib al-Arba’ah*, hal. 210)

3. **Menurut syara’**

Pengertian *Hiwalah* menurut *syara’* (istilah) para ulama mendefinisikannya antara lain sebagai berikut :

a. Menurut **Hanafiyah**, yang dimaksud *hiwalah* adalah :

“Memindahkan tagihan dari tanggung jawab yang berutang kepada yang lain yang punya tanggung jawab kewajiban pula”

b. Menurut **Maliki, Syafi’i dan Hanbali**, *hiwalah* adalah :

¹⁰ Sayid sabiq, *Fiqh As-Sunnah*, juz 3. Dar Al-Fikr, Beirut, Cetakan III, 1981. 217

Secara umum pinjaman merupakan pengalihan hak milik harta atas harta. dimana pengalihan tersebut merupakan kaidah dari Qardh.

Pengertian Pinjaman Menurut Bahasa Arab

Qardh secara bahasa, bermakna *Al-Qath'u* yang berarti memotong. Harta yang disodorkan kepada orang yang berhutang disebut *Qardh*, karena merupakan potongan dari harta orang yang memberikan hutang. Kemudian kata itu digunakan sebagai bahasa kiasan dalam keseharian yang berarti pinjam meminjam antar sesama. Salah seorang penyair berkata,

“Sesungguhnya orang kaya bersaudara dengan orang kaya, kemudian mereka saling meminjamkan, sedangkan orang miskin tidak memiliki saudara”

Dalam pengertian istilah, *qardh* didefinisikan oleh Hanafiyah sebagai berikut: *Qardh* adalah harta yang diberikan kepada orang lain dari mal *mitsli* untuk kemudian dibayar atau dikembalikan. Atau dengan ungkapan yang lain, *qardh* adalah suatu perjanjian yang khusus untuk menyerahkan harta (mal *mitsli*) kepada orang lain untuk kemudian dikembalikan persis seperti yang diterimanya.¹²

Sayid sabiq memberikan definisi *qardh* sebagai berikut :

¹² Wahbah zuhaily, Alfiqh Al islamiy wa Adillatuh, juz 4, Dar Al-Fikr, Damaskus, cet. III, 1989.h.719

Al-qardh adalah harta yang diberikan oleh pemberi utang (*muqridh*) kepada penerima utang (*muqtaridh*) untuk kemudian dikembalikan kepadanya (*muqridh*) seperti yang diterimanya, ketika ia telah mampu membayarnya.¹³

Menurut Hanabilah definisi *qardh* adalah

Qardh adalah memberikan harta kepada orang yang memanfaatkannya dan kemudian mengembalikan penggantinya.¹⁴

Dari definisi-definisi yang telah penulis paparkan diatas, dapat diambil kesimpulan bahwa *qardh* adalah suatu akad antara dua pihak, dimana pihak pertama memberikan uang atau barang kepada pihak kedua untuk dimanfaatkan dengan ketentuan bahwa uang atau barang tersebut harus dikembalikan persis seperti yang ia terima dari pihak pertama .

Di samping itu, dari definisi diatas dapat di pahami bahwa *qardh* juga bias diartikan sebagai akad atau transaksi antara dua pihak. Jadi, dalam hal ini *qardh* diartikan sebagai perbuatan memberikan sesuatu kepada pihak lain yang nanti harus dikembalikan, bukan sesuatu (mal/harta) yang diberikan itu.

A. Dasar hukum *Qardh*

Qardh merupakan perbuatan baik yang diperintahkan oleh Allah dan Rasul.

Dalam Al-Qur'an *qardh* disebutkan dalam beberapa ayat antara lain :

¹³ Sayid sabiq, fiqh As-Sunnah, Juz 3, Dar Al- Fikr, Beirut,1981,h.182

¹⁴ Ahmad wardi muslich, ...h.274

1. Surat Al-Baqarah ayat 245

مَنْ ذَا الَّذِي يُقْرِضُ اللَّهَ قَرْضًا حَسَنًا فَيُضْعِفُهُ لَهُ أَمْعَافًا كَثِيرَةً وَاللَّهُ يَقْبِضُ وَيَبْصُطُ وَإِلَيْهِ تُرْجَعُونَ

Artinya : siapakah yang mau memberi pinjaman kepada Allah, pinjaman yang baik maka Allah akan melipatgandakan pembayaran kepadanya dengan lipat ganda yang banyak. Dan Allah menyempitkan dan melanpangkan (rezeki) dan kepada_Nya-lah kamu kembali.

2. Surat Al-Hadid ayat 11

مَنْ ذَا الَّذِي يُقْرِضُ اللَّهَ قَرْضًا حَسَنًا فَيُضْعِفُهُ لَهُ وَأَلَهُ أَجْرٌ كَرِيمٌ

Artinya : siapakah yang mau meminjamkan kepada Allah pinjaman yang baik, maka Allah akan melipatgandakan (balasan) pinjaman itu untuknya, dan ia akan memperoleh pahala yang banyak.

3. Surat Al-Maidah ayat 2

.... وَتَعَاوَنُوا عَلَى الْبِرِّ وَالتَّقْوَىٰ ۖ وَلَا تَعَاوَنُوا عَلَى الْإِثْمِ وَالْعُدْوَانِ ۚ وَاتَّقُوا اللَّهَ ۖ إِنَّ اللَّهَ شَدِيدُ الْعِقَابِ

Artinya : Dan tolong-menolonglah kamu dalam (mengerjakan) kebajikan dan takwa, dan jangan tolong-menolong dalam berbuat dosa dan pelanggaran. Dan bertakwalah kamu kepada Allah, sesungguhnya Allah amat berat siksa-Nya.

Sedangkan dalam As-Sunnah yang berisi anjuran untuk membantu orang lain, antara lain:

1. Hadis Abu Hurairah

عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ : مَنْ نَفَسَ عَنْ مُسْلِمٍ كُرْبَةً مِنْ كُرْبِ الْجُنْيَا نَفَسَ اللَّهُ عَنْهُ كُرْبَةً مِنْ كُرْبِ يَوْمِ الْقِيَامَةِ, وَمَنْ يَسَّرَ عَلَيَّ مُعْسِرٍ فِي الدُّنْيَا يَسَّرَ اللَّهُ عَلَيْهِ فِي الدُّنْيَا وَالْآخِرَةِ, وَمَنْ سَتَرَ عَلَيَّ مُسْلِمٍ فِي الدُّنْيَا سَتَرَ اللَّهُ عَلَيْهِ فِي الدُّنْيَا وَالْآخِرَةِ, وَاللَّهُ فِي عَوْنِ الْعَبْدِ مَا دَامَ الْعَبْدُ فِي عَوْنِ أَخِيهِ.

Artinya : Dari Abu Hurairah dari Nabi beliau bersabda : Barangsiapa yang melepaskan dari seorang muslim kesulitan dunia, maka Allah akan melepaskan kesusahannya pada hari kiamat; dan barangsiapa yang memberikan kemudahan kepada orang yang sedang mengalami kesulitan di dunia, maka Allah akan memberikan kemudahan kepadanya di dunia dan akhirat; dan barangsiapa yang menutupi 'aib seorang muslim di dunia, maka Allah akan menutupi 'aibnya di dunia dan akhirat; dan Allah akan senantiasa menolong hambanya, selama hamba itu menolong saudaranya.

2. Hadis Ibnu Mas'ud

وَعَنْ ابْنِ مَسْعُودٍ أَنَّ النَّبِيَّ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ : مَا مِنْ مُسْلِمٍ يُقْرِضُ مُسْلِمًا قَرْضًا مَرَّتَيْنِ إِلَّا كَانَ كَصَدَقَتِهَا مَرَّةً.

Artinya : Dari Mas'ud bahwa sesungguhnya Nabi bersabda: tidak ada seorang muslim yang memberi pinjaman kepada muslim yang lain dua kali kecuali seperti sedekah satu kali.

B. Rukun dan syarat Qardh

Menurut Hanafiyah, rukun *qardh* adalah ijab dan qabul, sedangkan menurut jumhur fuqaha', rukun *qardh* adalah

1. *Aqid*, yaitu *muqridh* dan *muqtaridh*,
2. *Ma'qud alaih*, yaitu uang atau barang, dan

3. *Shighat*, yaitu ijab dan qabul.

1. *Aqid*

Untuk *aqid*, baik *muqridh* maupun *muqtaridh* disyaratkan harus orang yang dibolehkan melakukan *tasarruf* atau memiliki *ahliyatul ada'*. Oleh karena itu, *qardh* tidak sah apabila dilakukan oleh anak yang masih di bawah umur atau orang gila. Syafi'iyah memberikan persyaratan untuk *muqridh*, antara lain:

- a. *Ahliyah* atau kecakapan untuk melakukan *tabarru*;
- b. *Mukhtar* (memiliki pilihan)

Sedangkan untuk *muqtaridh* disyaratkan harus memiliki *ahliyah* atau kecakapan untuk melakukan mualamat, seperti baligh, berakal, dan tidak *mahjur alaih*.¹⁵

2. *Ma'qud alaih*

Menurut jumhur ulama' yang terdiri atas Malikiyah, Syafi'iyah, dan Hanabilah, yang menjadi objek akad dalam *qardh* sama dengan objek akad salam, baik berupa barang- barang yang ditakar (*makilat*) dan ditimbang (*mauzunat*), maupun *qimiyat* (barang-barang yang tidak ada persamaannya di pasaran) atau dengan kata lain, setiap barang yang boleh dijadikan objek jual beli, boleh pula dijadikan objek akad *qardh*.

Hanafiyah mengemukakan bahwa *ma'qud alaih* hukumnya sah dalam mal *mitsli*, seperti barang- barang yang ditakar (*makilat*), barang-barang

¹⁵ Ahmad wardi...h.278

yang ditimbang (*mauzunat*), barang-barang yang dihitung (*ma'dudat*), barang-barang yang bisa diukur dengan meteran (*madzruat*). Sedangkan barang-barang yang tidak ada atau sulit mencari persamaannya di pasaran (*qimiyat*) tidak boleh dijadikan objek *qardh*, seperti hewan, karena sulit mengembalikan dengan barang yang sama.¹⁶

3. *Shighat* (ijab dan qabul)

Akad tidak sah kecuali dengan adanya ijab qabul, sama seperti akad jual beli dan hibah.

Shighat ijab bisa dengan menggunakan lafal *qardh* (utang atau pinjam) dan *salaf* (utang), atau dengan lafal yang mengandung arti kepemilikan. penggunaan lafal *salaf* untuk *qardh* didasarkan kepada hadist abu Rafi':

C. Hukum *Qardh*

Hukum utang piutang (*qardh*) bersifat fleksibel tergantung situasi dan toleransi, namun pada umumnya memberi hutang hukumnya sunnah. Akan tetapi memberi hutang atau pinjaman hukumnya bisa menjadi wajib ketika diberikan kepada orang yang membutuhkan, hukum hutang bisa menjadi haram apabila memberi hutang untuk hal-hal yang dilarang dalam ajaran Islam.

¹⁶ Ibid.h.279

a) Jumlah penduduk menurut jenis kelamin

no	Uraian	Keterangan
1	Jumlah laki-laki	8121 Orang
2	Jumlah perempuan	8554 Orang
3	Jumlah total	16675 Orang
4	Jumlah kepala keluarga	5190 Orang
5	Kepadatan penduduk	0 per km

s

b) Jumlah penduduk menurut pemeluk agama

No	AGAMA	LAKI-LAKI	PEREMPUAN	JUMLAH
1	Islam	8114 Orang	8545 Orang	16659 Orang
2	Kristen	7 Orang	9 Orang	16 Orang
3	Katholik	0 Orang	0 Orang	0 Orang
4	Hindu	0 Orang	0 Orang	0 Orang
5	Budha	0 Orang	0 Orang	0 Orang
6	Khonghuchu	0 Orang	0 Orang	0 Orang
7	Kepercayaan kepada tuhan YME	0 Orang	0 Orang	0 Orang
8	Aliran kepercayaan lainnya	0 Orang	0 Orang	0 Orang
	Jumlah	8121 Orang	8554 Orang	16675 Orang
	Jumlah Total	16675 Orang		

B. Praktek Pinjam Pakai Sepeda Motor

Di kelurahan blimbing berkembang sebuah sistem gadai dengan istilah pinjam pakai,. Jika pada sistem gadai yang memiliki barang membutuhkan uang, bunga berlaku sesuai dengan waktu, semakin lama waktunya maka akan semakin besar bunganya. Sementara sistem pinjam pakai yang berlaku di blimbing bagi orang yang membutuhkan sepeda motor menyediakan sejumlah uang kemudian pinjam kepada perantara atau makelar untuk menyediakan sepeda motor.

Pada sistem pinjam pakai ini tanpa ada bunga hanya membayar uang administrasi, tidak terikat dengan waktu, artinya cepat atau lambat waktunya tidak menjadi masalah didalam pinjam pakai. Bisa jadi hanya seminggu tapi bisa jadi sampai setahun pengembaliannya. Ketika barang dikembalikan uang jaminan kembali utuh, hanya uang administrasi saja yang hilang. Kalau gadai yang meminjam uang yang mengembalikan uangnya, tapi pada sistem pinjam pakai yang meminjam sepeda mengembalikan barangnyadan menarik uang jaminannya.

Bilamana sewaktu-waktu sepeda motor yang dipinjam kurang memuaskan maka bagi peminjam dapat menukarkan dengan sepeda motor yang lain kepada perantara (makelar).

Sebagai contoh, Ali adalah seorang yang memiliki sebuah sepeda motor, dan ali membutuhkan uang lalu menggadaikan sepedanya kepada pak rahmat kemudian dari pak Rahmat memberikan sejumlah uang kepada Ali. Oleh pak Rahmat sepeda itu dimanfaatkan dengan cara dipinjamkan kepada orang lain . dengan aturan sebagai berikut , bagi peminjam sepeda motor menyerahkan uang sebesar antara 3-4 juta ditambah 200rb sebagai uang administrasi. Pinjaman ini tidak terbatas waktu artinya sewaktu-waktu sepeda motor dikembalikan maka uang jaminan itu pun kembali yang hangus hanya uang administrasi

Di kelurahan Blimbing banyak orang yang membutuhkan jasa tersebut, diantaranya bapak Khamdi, bapak Mukid, bapak Mbarso, bapak Munip, dll. Yang semua itu lewat seorang makelar yaitu pak Slamet.

Dalam hukum Islam pemanfaatan barang gadai oleh *murtahin* tidak bolehkan kecuali atas izin *rahin* atas dasar suka rela, dan pada realita yang terjadi dimasyarakat blimbing *murtahin* mengambil manfaat atas barang jaminan dengan izin *rahin* tetapi atas dasar keterpaksaan.

Salah satu faktor para pelaku pinjam pakai adalah karena lebih mudah dari pada harus kredit dari dealer, di smping itu juga mereka bisa sewaktu-waktu ganti model sepeda. Dari keterangan tersebut realita banyak masyarakat di wilayah Kelurahan Blimbing Kecamatan Paciran Lamongan melakukan transaksi pinjam pakai.

Dari keterangan bpk. Rahmat selaku makelar penulis mendapatkan beberapa responden yakni para pelaku pinjam pakai, yang di jadikan subyek penelitian, dan di antara pelaku pinjam pakai antara lain :

- a. Bpk. Mukhid warga Desa Blimbing pelaku pinjam pakai
- b. Bpk. Slamet warga Desa Sidokumpul selaku perantara
- c. Bpk. Sutanzam warga Desa Sendang Agung pelaku pinjam pakai
- d. Bpk. Mbarso warga Sedayu Kecamatan brondong pelaku pinjam pakai

satu permasalahan yang menjadi pembicaraan orang-orang adalah masalah pegadaian.

Dengan motto/jargon yang telah dikenal oleh masyarakat, Menyelesaikan Masalah Tanpa Masalah, pegadaian telah menjamur dimana-mana dan menjadi alternatif solusi dalam memenuhi kebutuhan masyarakat. Hal itu, yang menjadi daya tarik tersendiri yang dimiliki oleh pegadaian. Masyarakat sedikit demi sedikit telah terlena dengan solusi yang diberikan oleh Pegadaian tersebut dalam menyelesaikan berbagai permasalahan. Masyarakat juga mulai melupakan tentang landasan hukum (khususnya menurut pandangan agama Islam) dalam pelaksanaan pelaksanaan gadai tersebut. Yang terpenting bagi mereka, masalah selesai tanpa masalah.

Utang-piutang terkadang tidak dapat dihindari, padahal banyak muncul fenomena ketidakpercayaan di antara manusia, khususnya di zaman kiwari ini. Sehingga, orang terdesak untuk meminta jaminan benda atau barang berharga dalam meminjamkan hartanya.

Realita yang ada tidak dapat dipungkiri, suburnya usaha-usaha pegadaian, baik dikelola pemerintah atau swasta menjadi bukti terjadinya kegiatan gadai ini. Ironisnya, banyak kaum muslimin yang belum mengenal aturan indah dan adil dalam Islam mengenai hal ini. Padahal perkara ini

Ibnu Qudamah menyatakan, “*Ar-rah*n diperbolehkan dalam keadaan tidak *safar* (menetap) sebagaimana diperbolehkan dalam keadaan *safar* (bepergian).

Sunnah yang berfungsi sebagai penjelasan dari al-Qur’an memberikan ketentuan-ketentuan umum hukum muamalah, bahwa gadai adalah cara mendapatkan rezki yang halal, maka hadis nabi banyak yang menerangkan perincian tentang gadai tersebut, seperti: mengenai biaya dan pemanfaatan barang gadai baik yang bergerak maupun barang tetap.

Dalam melakukan akad gadai hendaknya memperhatikan prinsip-prinsip yang terdapat dalam hukum muamalah, prinsip yang dimaksud adalah :

- a. Pada dasarnya segala bentuk muamalah adalah *mubah*, kecuali yang ditentukan oleh al-Qur’an dan Sunnah Rasul.
- b. Muamalah dilaksanakan atas dasar sukarela, tanpa mengandung unsur-unsur paksaan.
- c. Muamalah dilakukan atas dasar pertimbangan mendatangkan manfaat dan menghindari madharat dalam hidup masyarakat.
- d. Muamalah dilaksanakan dengan memelihara nilai keadilan, menghindari unsur-unsur penganiayaan, unsur-unsur pengambilan kesempatan dalam kesempatan.

Sebagaimana telah ditegaskan di muka bahwa gadai bukan termasuk pada akad pemindahan hak milik, tegasnya bukan pemilikan suatu benda dan

membutuhkan akte otentik seperti buku dan lain sebagainya. Sedangkan barang tetap adalah barang yang dalam penyerahannya memerlukan suatu akte yang otentik seperti rumah, tanah dan lain-lain. Dalam pemanfaatan barang gadai yang berupa barang yang bergerak dan membutuhkan pembiayaan, ulama sepakat membolehkan *murtahin* mengambil manfaat dari barang tersebut seimbang dengan biaya pemeliharannya., terutama bagi hewan yang bisa diperah dan ditunggangi, mereka beralasan sesuai dengan hadis nabi saw.:

Adapun jika barang itu tidak dapat diperah dan ditunggangi (tidak memerlukan biaya), maka dalam hal ini boleh bagi penerima gadai mengambil manfaatnya dengan seizin yang menggadaikan secara suka rela, tanpa adanya imbalan dan selama sebab gadaian itu sendiri bukan dari sebab menghutangkan. Bila alasan gadai itu dari segi menghutangkan, maka penerima gadai tidak halal mengambil manfaat atas barang yang digadaikan meskipun dengan seizin yang menggadaikan.

Jika memperhatikan penjelasan di atas dapat diambil pengertian bahwa pada hakekatnya penerima gadai atas barang jaminan yang tidak membutuhkan biaya tidak dapat mengambil manfaat dari barang jaminan tersebut.

Dari uraian di atas di jelaskan bahwa memberi hutang itu hukumnya boleh, sedangkan untuk memanfaatkan barang jamina yang diberikan itu hukumnya tidak boleh karena termasuk mengambil tambahan sedangkan tambahan itu sendiri hukumnya haram masuk dalam riba.

Berdasarkan keterangan diatas bahwa praktek pinjam pakai dikelurahan blimbing kecamatan paciran lamongan mengenai pinjam pakai mengacu pada empat mahzab yang mana mereka berpendapat bahwa mengambil manfaat atas barang jaminan oleh *murtahin* hukumnya haram, karena itu termasuk riba. Sebagai akibatnya, terjadi kezaliman dan saling memakan harta saudaranya dengan batil.

DAFTAR PUSTAKA

Wahab Khallaf , Abdul,2002. *Kiadah-Kaidah Hukum Islam Ilmu Ushul Fiqh*, cet 8. Jakarta: PT. RajaGrafindo Persada.

Abdullah bin Muhammad ath-Thayar, *Al-Fiqh al-muyassar, Qismul Muamalah*,(Riyadh: Madar al-watani lin massyr. Cet . 1, 1425H)

Ibnu mas'ud, *Fiqih Madzhab Syafi'I buku 2:Muamalat, Munakahat, Jinayat* , Bandung,pustaka setia,2007

Syekh Abdullah Al Bassam, *Bulugh Al-Maram*, Makkah: Maktabah Al-asadi, 1423H

Ahmad Wardi Muslich, *Fiqh Muamalat*,(Jakarta:Amzah,2010)

Saleh Al fauzan,*Fiqh Sehari- hari*,(Jakarta:Gema Insani,2006)

Sayid sabiq, *Fiqh As-Sunnah*, juz 3,(Beirut:Dar Al-Fikr,cet III,1981)

<http://kahfi-lubis-alfattanie.blogspot.com/2012/01/perbandingan-gadai-rahn-dalam.html>, Selasa, 31 Januari 2012

Departemen Agama RI, *Al-Qur'an terjemahan*

Muhammad ibnu Ali Asy-Syaukani, *Nail Al-Authar*, juz 5 (Beirut: Dar Al-Fikr cet. 1, 1982)

Muhammad bin Isma'il Al-Kahlani, *Subul As-Salam*, juz 3, (Mesir: Maktabah Musthafa Al-Babiy Al-Halabiy, cet. IV, 1960)

Wahbah Az-Zuhaili,*Fiqih Islam wa Adillatuhu*, (Damaskus:Darul Fikri 2007)

Abdulkadir Muhammad. 2002, *Hukum Asuransi Indonesia*. Cet 1. Bandung : Citra Bakti.

Abu Zahrah, Muhammad. 1058. *Ushul Al-Fiqh*, Dar Al-Fikr Al-'Arba'iy.

